



Gacetilla de difusión Taller de capacitación

1ª Jornada Nacional de ALFABETIZACIÓN INFORMACIONAL – ALFIN

La Comisión organizadora del Sistema Integrado de Documentación, dependiente de la Secretaría Académica de la Universidad Nacional de Cuyo invita a bibliotecarios, docentes y profesionales de la información y documentación involucrados en la formación de usuarios a participar en el Taller de capacitación realizado en el marco de las **Primeras Jornada Nacionales de Alfabetización Informacional (ALFIN)** en Argentina a realizarse el **17 y 18 de noviembre en la Ciudad de Mendoza.**

OBJETIVOS

- Intercambiar experiencias, ideas y proyectos referidos a la implementación de ALFIN en distintos ámbitos educativos.
- Componer un grupo de trabajo a favor de la promoción y el perfeccionamiento de la ALFIN en Argentina y la Región, con el fin de propiciar y sostener la formación de formadores regionales que promuevan el desarrollo de Programas de Alfabetización Informacional.

TEMAS A TRATAR

1. Conceptualización teórica de ALFIN.
2. Implementación ALFIN como práctica educativa.
3. Elaboración de un programa de formación desde ALFIN.
4. Profesionalización del bibliotecario como capacitador.
5. Evaluación (o estudios de usuarios en relación) de problemas y necesidades de información dentro de contextos específicos.
6. Relación entre ALFIN - uso de TIC e inclusión social.

CONTACTO: Prof. Analía Povolo, sid-alfin@uncu.edu.ar Tel.: + 54 261 4135203 Sistema Integrado de Documentación, Secretaría Académica, Universidad Nacional de Cuyo



1- JORNADA:

Conferencias Magistrales a cargo de expertos invitados:

Jesús Lau (México) Experto en desarrollo de habilidades informativas (DHI) inicia en 1995, en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, donde dirigió un programa de estudios en la materia que es obligatorio para estudiantes de licenciatura desde esa fecha. Fundador del Encuentro sobre Desarrollo de Habilidades Informativas (DHI), que tiene ya 14 años organizándose. Es coautor de las Normas de Alfabetización Informativa para Estudiantes de Educación Superior en México, editor de cinco libros y autor de diversos artículos sobre el tema. Ha facilitado talleres DHI en 10 países. Fue presidente fundador Sección de Alfabetización Informativa de dicha Federación (2003-2007). Actualmente es miembro de la Junta de Gobierno en IFLA, como representante de América Latina y el Caribe. Es coordinador de varios proyectos financiados por UNESCO-IFLA: el Directorio Internacional de Recursos para el Desarrollo de Habilidades Informacionales y el Reporte Internacional sobre DHI. Otra de sus contribuciones, quizá la más importante, fue redactar las Directrices internacionales sobre desarrollo de habilidades informativas para el aprendizaje permanente de la Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios (IFLA), las cuales están traducidas a más de diez idiomas. El proyecto UNESCO más reciente es sobre la creación de Indicadores en Alfabetización en Medios e Información (MIL) para los países miembros. En su empleo actual en la Universidad Veracruzana, como profesor - investigador, ha creado el primer curso en línea "Competencias informativas para el aprendizaje", para alumnos de licenciatura en México. Dicho curso es una materia obligatoria para todos los programas de educación a distancia del Consorcio Clavijero y es optativa en la Universidad Veracruzana. Acaba de terminar su periodo como Presidente de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, el primer profesional residente fuera de la Ciudad de México que ocupa este puesto en los cerca de 60 años desde su fundación.

Alejandro Uribe Tirado (Colombia) Profesor-Investigador de la Escuela Interamericana de Bibliotecología, Universidad de Antioquia-Colombia. Doctorando en Documentación Científica, Universidad de Granada-España. Coordinador de los proyectos: ALFIN/Colombia <http://alfincolombia.blogspot.com/> y ALFIN/Iberoamérica <http://alfiniberoamerica.blogspot.com/>. Coordinador para Colombia del proyecto INFOLIT Global. Referencias completas desde: http://201.234.78.173:8081/cvlac/visualizador/generarCurriculoCv.do?cod_rh=0000389307

Nora Rendón de Giraldo (Colombia) Analista y programadora de computadores, Bibliotecóloga, Especialista en Gerencia. Docente en las asignaturas de formación de usuarios de la información y estudios de usuarios. Autora del libro "Modelo de Formación de Usuarios de la Información – MOFUS" (2008). Participa como investigadora en los proyectos "Diseño del Centro de Documentación Ambiental del Área Metropolitana" y "Evolución y tendencias de la formación de usuarios en un contexto Latinoamericano".

Isabel Piñeiro (Argentina) Coordinadora del Centro de Documentación de la Fundación Ecuménica de Cuyo. 1980-1998, Asesora del Sistema Integrado de Bibliotecas Informatizadas-S IBI (1997-2000) Directora del SIBI (2002-2002), Directora de Proyectos FOMECA (Proyectos 577, 865 y 1029) Coordinadora del Módulo Bibliotecas del SIU 1998 a la fecha. Creadora del Proyecto Sistema Integrado de Documentación-SID, 2002. Referente Cono Sur de RICBLU (Red de Interconectividad de Bibliotecas Latinoamericanas Universitarias), Creadora y Directora de la Biblioteca Digital del SID, Universidad Nacional de Cuyo 2006-2010, Miembro del Equipo de trabajo para generar el Sistema Federal de Bibliotecas y Centros de Documentación e Información.

Directora del Sistema Integrado de Documentación-SID desde su creación en el 2002 hasta el 2010 y de la Biblioteca Central en ese período. Durante su gestión ha impulsado la creación de acciones tendientes a la



formación de usuarios para el uso responsable, crítico, creativo y autónomo de la información y ha garantizado y promovido la capacitación sostenida del personal para garantizar el cumplimiento de la función social prioritaria de las Bibliotecas como Unidades de Información. En esta premisa se inscriben directamente el Ciclo de Formación ALFIN y los Servicios Accesibles para personas con discapacidad-SERVAC. Cabe aclarar que la totalidad de los productos y servicios desarrollados han apuntado a garantizar la democratización del uso de la información como principal aspecto para la generación de conocimientos de calidad para la comunidad educativa local e internacional, universitaria y no universitaria, académica y no académica.

Presentación de trabajos:

Las condiciones para la presentación de trabajos (pósters, paneles y ponencias) están desarrolladas en la Segunda Comunicación disponible desde <http://sid.uncu.edu.ar/sid/alfin/>

IMPORTANTE: Para las categorías: pósters, paneles y ponencias, está contemplada la modalidad de presentación de trabajo textual completo. A partir del cual hacer una evaluación pertinente y posteriormente poder exhibir como material teórico de la Jornada todos los contenidos tratados y acompañarlos por el formato de presentación utilizado durante el evento.

La fecha límite para la entrega de trabajos para ser evaluados y seleccionados se ha extendido hasta el **15 de setiembre**.

La inscripción para asistir a la Jornada es electrónica, está disponible un formulario web desde <http://sid.uncu.edu.ar/sid/alfin/>

El arancel correspondiente a cada categoría es:

Asistentes: \$ 50, pesos argentinos

Estudiantes: \$ 20, pesos argentinos

El pago se hará efectivo IN SITU en el momento de la acreditación y entrega de material. Los alumnos tendrán que acreditar su condición de estudiante. **Están exentos del pago de inscripción los autores de los trabajos seleccionados (pósters, panel, ponencia)**

Se entregarán certificados según corresponda a expositor o asistente.

En el marco de la Jornada se realizará una instancia de capacitación a cargo de Alejandro Uribe Tirado:

2- WORKSHOP:

“EL BENCHMARKING, UNA ESTRATEGIA CLAVE PARA DISEÑAR PROGRAMAS-PROYECTOS DE FORMACIÓN EN COMPETENCIAS INFORMACIONALES (ALFABETIZACIÓN INFORMACIONAL)”

Alejandro Uribe Tirado, Profesor-Investigador Escuela Interamericana de Bibliotecología, Universidad de Antioquia-Colombia, Doctorando en Documentación Científica, Universidad de Granada-España, Coordinador de los proyectos: **ALFIN/Colombia**



(<http://alfincolombia.blogspot.com>) **ALFIN/Iberoamérica** (<http://alfiniberoamerica.blogspot.com>)
coordinador para Colombia del proyecto **INFOLIT Global**

Descripción:

Las competencias informacionales (Alfabetización Informacional–ALFIN) son en la Sociedad de la Información y del Conocimiento un requisito, una necesidad, que todo estudiante, profesor, investigador, ciudadano, etc. debe poseer para hacer frente a las exigencias que implica dicha Sociedad en lo académico, científico, social y cultural. Este taller, apoyados en el *bechmarking*, como estrategia de mejoramiento continuo, pero también de contextualización y generación de nuevos proyectos, de nuevas propuestas, teniendo una base de conocimientos y experiencias apoyados en lo que otros han desarrollado con éxito, para adaptarlo a los propios contextos; buscará presentar a los participantes diferentes modelos, estándares y casos concretos de éxito en la formación en competencias informacionales (Alfabetización Informacional) que se están llevando a cabo a nivel mundial y que pueden servir de referencia para proyectos-programas de ALFIN en el contexto colombiano-latinoamericano, desde la labor de distintas tipologías de bibliotecas y/o instituciones educativas.

- Fecha: **sábado 19 de noviembre de 2011**
- Arancel: 50 pesos
- Inscripción: enviar ficha de inscripción a sid-alfin@uncu.edu.ar , hasta el 30 de septiembre.
- Duración del taller: 5 horas, 9 a 14hs
- Número de participantes: cupo limitado para 40 personas aproximadamente

Contenido del taller:

- Qué es y qué no es ALFIN. Acuerdos conceptuales
- Importancia de ALFIN en distintos contextos y sectores en la Sociedad actual
- Fuentes y recursos claves para el desarrollo de programas-proyectos de ALFIN
- Casos reconocidos de programas-proyectos de ALFIN a nivel mundial
- Potenciales desarrollos/Bosquejos de programas-proyectos (aplicación)de ALFIN en nuestros contextos.

Destinatarios:

- Directores de bibliotecas.
- Investigadores, profesionales, estudiantes del área de las ciencias de la información y bibliotecología.
- Profesionales informáticos encargados de la gestión tecnológica en las bibliotecas.
- Personal de las bibliotecas encargado de servicios electrónicos y/o digitales.
- Coordinadores servicios.
- Auxiliares de docencia



Inscripción:

La inscripción para asistir a la capacitación a cargo de Alejandro Uribe Tirado podrá realizarse a través de sid-alfin@uncu.edu.ar, colocar en el área de asunto **capacitación-ALFIN**, en el mensaje indicar; Nombre y Apellido, Institución, **actividades desarrolladas de ALFIN**.

IMPORTANTE: Cupos limitados, se dará prioridad a quienes estén implementando actualmente Programas de ALFIN en una institución cultural o educativa.

Diagnóstico:

Próximo a la fecha de realización del taller, los inscriptos recibirán un cuestionario electrónico enviado por el docente a cargo junto con el material de estudio.

Certificación: Se hará entrega de certificados de asistencia y aprobación.
